

INTERESES
GENERALES
—
USCRIPCIONES
TRIMESTRE
UNA PESETA
EN
oda la Península.
PAGO ANTICIPADO.

El Noticiero de Soria.

Se publica los miércoles y sábados.

NOTICIAS
Y ANUNCIOS
—
REMITIDOS
A PRECIOS
convencionales.
La correspondencia al director,
11, Estudios, 11,

Sábado.

1.º DE AGOSTO DE 1891.

El Ayuntamiento ha accedido á lo solicitado, por el colono del caserío Maltoso, relevándole del pago del impuesto de consumos, en atención á las grandes pérdidas que sufrió en el incendio de que dimos cuenta en uno de nuestros números anteriores.

El miércoles por la tarde se reunió la Comisión Municipal de Instrucción pública, para informar acerca de la supresión ó continuación de la Academia de música.

Paréce que la mayor parte de los individuos, son más partidarios de la supresión de la Academia que de que esta continúe.

Suponemos que se fundarán para ello, en el mal estado del Erario municipal.

Según vemos en nuestro colega *El Avisor Numantino*, se ha sobreseído libremente la causa que por el artículo *Las Jefas* que, vió la luz en aquel periódico, se seguía á D. Eduardo Alvarez.

Nos alegramos sinceramente de este resultado.

El Jueves último salió para Madrid, nuestro particular amigo D. Pio Silven, oficial primero que ha sido durante algún tiempo de este Gobierno Civil.

Sentimos muy de veras la marcha del Sr. Silven.

El director de este periódico, D. Mariano Granados, ha establecido su bufete de Abogado, en la calle del Collado número 37 y 39, 3.º, derecha.

Hace días que se halla en Soria, el antiguo y estimado Catedrático, D. Antonio San Miguel y su respetable señora.

Según rumores, parece que en el seno de la Corporación municipal, al tratarse de la importante cuestión de las aguas de la Verguilla, se propone que se aclare más y más con todos sus antecedentes, exigiéndose responsabilidades si á ello hay lugar.

El asunto lo merece y hoy más que nunca es de oportunidad.

Ha sido jubilado á su instancia, el Fiscal de esta Audiencia de lo Criminal, D. Bienvenido Lagraba, y nombrado para sustituirle D. Juan Ricoy, que desempeñaba igual cargo en la Audiencia de Benavente.

Desde el día 1.º de Agosto, en el que tomará posesión de su cargo el nuevo Juez Municipal Sr. Tercero, quedará el Juzgado establecido en la plaza de Herradores, número 14.

De regreso del balneario de Alzola, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo, D. Enrique Rueda.

— 4 —

mar un momento despertando antiguos recuerdos. ¡Pues ya que no había en Madrid lindas mujeres para acordarse de las cursilonas de su pueblo! Y corría otra vez de placer en placer, sin importarle un ardite de la cara compungida que ponía su apoderado cada vez que él se presentaba á pedirle dinero. Y que no era poca necesidad la de *aquel tío* que regateaba y se condolía cuando se trataba del dinero de los demás, como si se tratara del suyo propio.

**

El carnaval se acercaba.

La pandilla de *jóvenes alegres*, de que Rafael formaba parte, proyectó una *juerga monstruo* para aquellos días; una orgía que comenzase el sábado por la noche para terminar el miércoles, bien entrado el día.

Rafael se afaná buscando dinero. Pidió, rogó, empeñó, hizo cosas de las que se hubiera avergonzado meses antes al oírlas decir en el rincón de su provincia, y salió el sábado de su casa, decidido á no volver á ella en cuatro días y á emborracharse de manzanilla y de champagne, tanto como de caricias compradas á mujeres sin pudor.

**

Al volver á su casa el miércoles con los bolsillos exhaustos, el cuerpo encorvado y un círculo amoratado alrededor de sus ojos, revelando la crápula en su traje y en su cuerpo, la patrona le alargó tres ó cuatro telegramas, recibidos durante su ausencia.



Historias tristes.

EL PRIMER VUELO.

Entre el ruido de los cascabeles, los chasquidos del látigo y las voces del mayoral, arrancó la diligencia de la plaza del pueblo. Rafael, con el brazo fuera de la ventanilla y los ojos arrasados en lágrimas, mandaba un último adiós á los amigos reunidos en la plazuela que, al partir el coche, agitaban sus pañuelos en señal de despedida.

Cuando el pesado armatoste, dando tumbos, rodaba sobre los adoquines de una de las calles del pueblo, asomaron debajo de una cortina de lona, una linda cabecita rubia, una frente blanquísima, unos ojos azules y dulces, nublados por un torrente de lágrimas y una manita blanca, fina, delicada como la de una muñeca de biscuit, que también agitaba un pañuelo de batista, mandando un adiós al viajero.

Por la Dirección general de Instrucción pública, se han publicado dos importantes Reales órdenes disponiendo que se ingrese inmediatamente, en las cajas de primera enseñanza el importe de los recargos sobre contribuciones directas, á fin de que se regularice el pago á los profesores de instrucción primaria, evitando que estos fondos se retengan indebidamente por las Delegaciones de Hacienda.

Sabemos que el Sr. Gobernador está dispuesto á hacer cuanto sea posible, en favor del magisterio y que trabaja con verdadero afán, para que ingresen en la caja de primera enseñanza unas 8.000 pesetas que es lo que debe la Hacienda, así como que el Sr. Delegado ha prometido hacer el ingreso á la mayor brevedad.

Reciban los maestros, tan desatendidos en lo que al pago de sus haberes se refiere, nuestra enhorabuena por las citadas disposiciones y por la actitud favorable para ellos, en que se encuentran las Autoridades provinciales.

Ha descargado un terrible pedrisco sobre varios pueblos del partido del Burgo, habiendo destruido la cosecha en los pueblos de Osma, Ines, Olmillos, La Rasa, Lodares, Valdenebro, la Olmeda y algùn otro.

La situación de los infelices labradores de estos pueblos es apuradísima, pues han visto desaparecer el producto de este año

y quizá el de otros, tales han quedado las tierras.

Unimos nuestro ruego al de nuestro apreciable colega *La Propaganda*, para que tanto la Corporación provincial, como el Gobernador Civil, y los representantes de la provincia en Cortes, para que intercedan con el Gobierno á fin de que se perdone á estos desgraciados las contribuciones y se les socorra del fondo de calamidades.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico de beneficencia de Barcones, dotada con el haber anual de 25 pesetas

Ojo, farmacéuticos, no dejarse escapar esta brevita, que es de las que caen pocas en libra.

¡Cielos! ¿Qué diría Fabié si se enterara?

Ha fallecido á la avanzada edad de 75 años Don Braulio Delgado Martínez, Cura párroco de Gallinero de la Sierra.

Descanse en paz el finado y reciba su apreciable familia nuestro pésame.

En el Campamento de Caravanchel, se ha distinguido el jóven soldado soriano, Pio Gonzalez Santa Cruz, por su buen acierto en el tiro al blanco habiendo llegado á hacer 17 seguidos y mandándole sus Jefes disparar cuatro tiros más acertó tres blancos, habiendo sido propuesto para asistir á un certamen de tiro que tendrá lugar en el mes actual.

Celebramos tal distinción y felicitamos al jóven Pio Gonzalez que tan buenos principios ha demostrado para llegar á ser un tirador consuetudinario.

Han quedado cesantes los conocidos sorianos, empleados en esta Delegación de Hacienda, D. Manuel García Ballenilla y D. Arnaldo Manrique.

Lo sentimos.

Apesar de las reiteradas quejas del público y de la prensa, siguen los coches correos abusando de todo el mundo.

Ahora han dado en la mania de no llevar mayoral ó de llevarlo, comodamente, hasta la primer parada, siguiendo en sus trece, por supuesto, respecto á lo de *departamento especial y seguro para conducir la correspondencia*.

¿No le parece á V. Sr. Gobernador, que esto merecía una mirada cariñosa de parte de V. y unas cuantas multas, sino tan cariñosas, muy en provecho del público?

No dudamos que una Autoridad tan celosa como el Sr. Pequeño ha de atendernos, porque sino las empresas de coches, sabiendo que se les acaba el negocio, van á acabar por hacer lo que buenamente les dé la gana.

Y el público que rabie... y que pague.

El Ayuntamiento de Soria hace cuanto puede para que no falte agua al vecinda-

— 2 —

Después una nube de polvo que levantaba la diligencia al rodar por la carretera, hizo perder de vista el viejo caserío de la ciudad, aún, en una revuelta del camino, se vieron el remate de una torre y unas paredes blancas coronando un cerro; cuando esto hubo desaparecido entre el polvo del camino y el polvillo de oro suspendido en los rayos un tanto pálidos de un sol de otoño, el pueblo se había perdido por completo de vista.

Rafael se acurrucó en un rincón de la rotonda y cerró los ojos. Tantas ideas bullían en su cerebro, que apenas sabía el pobre muchacho á qué atenerse.

Por un lado su madre, queriéndole comer á besos, arreglando hasta los más pequeños detalles de su maleta de estudiante y dejando, así como por olvido, una moneda de oro en uno de los bolsillos de su chaleco; su padre, agobiándole á recomendaciones para que se preservase del frío, para que no perdiera el dinero, para que asistiera á clase y fuera formal, obediente y aplicado; después aparecía allá en un rinconcito de su alma una figurilla lindísima con finos y blanquísimos dientes, cabellos dorados y ojos azules, una figura en un todo parecida á la que agitaba un pañuelo detrás de la cortina de lona al pasar la diligencia por una de las calles del pueblo.

Después iban estas visiones disipándose, y ocupando su puesto aparecía algo muy grande, muy hermoso, algo con lo que había soñado durante mucho tiempo y que iba á convertirse en realidad á las pocas horas de rodar empaquetado en una diligencia.

— 3 —

¡Madrid! ¡Aquel Madrid del que contaban tantas y tan alegres cosas los calaverillas del pueblo! ¡Aquel Madrid de los grandes teatros, de las hermosas mujeres, de los embriagados placeres; se imaginaba Rafael, allá en su cabeza provinciana, á la villa y corte como un cuadro de encantadoras hadas que alargaban sus mórvidos brazos haciendo caricias voluptuosas.

Arrullado por estos pensamientos de delicias futuras, fué nuestro héroe recostando la soñadora cabeza contra el cristal de la ventanilla y, mecido por el traqueteo del carruaje, se quedó profundamente dormido.

Hacia ya algunos meses que Rafael campaba por sus respetos. En verdad que cuando llegó á la corte no se encontró con las bellezas que soñaba, pero á poco de escudriñar, acompañado de sus compañeros, se había encontrado cosas tan sabrosas y nada despreciables, que ya hubiera hecho escritura el muchacho de no volver á su pueblo, ni aun en vacaciones.

Para él no había en Madrid más que un edificio horrible, uno que se alzaba casi al fin de la calle Ancha y en el que se empeñaban en hacer tragar al pobre chico la Instituta de Justiniano.

Algunas veces un sobre, escrito con unas letras menuditas como patitas de mosca, le hacía recordar la linda cabecita rubia de aquella lugareña; pero la visión huyó rápidamente, como avergonzada de haberse atrevido á aso-

rio, y al efecto estos días ha dispuesto facilitarla con grandes cubas que conducidas en carros, recorren las calles de la población.

Quiera Dios que el conflicto no sea mayor.

Parece que dentro de pocos días se tenderá el tramo de hierro que ha de formar el paso superior del ferrocarril con la carretera, en el término de esta Capital.

A este efecto han llegado á Soria, los encargados de montar y colocar el pequeño puente.

También se encuentra entre nosotros hace algunos días, el Ayudante de la División de ferrocarriles Sr. Cobo, encargado de inspeccionar las obras de cimentación del viaducto sobre el río Gormayo, obra quizá, la más importante del trazado desde Torralba á Soria.

El lunes de esta semana se suspendió nuevamente un juicio por jurados, procedente del juzgado del Burgo de Osma, en el que hay la friolera de 70 procesados y 40 testigos.

En vista de las grandes dificultades que ofrece el reunir tanta gente, se dice que se trasladará el tribunal al Burgo, con objeto de facilitar el término del asunto, evitando al Estado los consiguientes gastos.

Y diciendo, como Mahoma, si ya que la montaña no viene á mí, iré yo á la montaña.

En un bonito artículo, como todos los suyos, que el ilustrado escritor *Kasabal* publica en nuestro colega *El Heraldo de Madrid*, dice lo siguiente:

"En los primeros días de Julio recibí, en elegante Cartulina timbrada con el águila del escudo de los Cerralbo, una amable invitación para pasar unos días en Santa María de la Huerta, la magnífica posesión que en tierra aragonesa tienen los Marqueses."

—Perdone el Sr. *Kasabal*, pero es en tierra de Soria donde radica la posesión de los Sres. Marqueses de Cerralbo, y conste que no lo decimos en son de pretenciosa lección geográfica; pues escribiendo á la ligera ha podido muy bien el erudito escritor padecer tal equivocación.

Nuestro propósito es mas bien señalar que entre lo poco bueno que existe en nuestro país figura el moderno Palacio de Cerralbo y sus magníficas posesiones.

A cobrar.—Desde el día 1.º al 10 de Agosto, de diez de la mañana á una de la tarde, queda abierto el pago de la mensualidad corriente, con el 10 por 100 en calderilla, á los individuos de clases pasivas que perciban sus haberes por la Pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Ayer falleció la niña de 7 años, Manuelita Molinero, hija de nuestro estimado ami-

go Saturnino, al cual y su familia enviamos nuestro sentido pésame por pérdida tan irreparable.

Continúa con toda actividad la siega de cebadas y centenos, que principió en las semanas anteriores, pudiendo calificarse de regular la cosecha que se obtenga de estos y escasa en grano y paja la de aquellas, debido á la falta de calor y humedad en la época conveniente.

En el mercado se ha iniciado una pequeña baja, que debe atribuirse á la proximidad de la recolección total de cereales y á haber cesado la exportación de los indicados productos á otras provincias, siendo escasa la concurrencia y transacciones por los trabajos de recolección á que se hallan dedicados los labradores.

Los viñedos en buen estado así, como los patatares y sembrados de legumbres.

Recuerdo de Soria:

Se ha aumentado la lista de suscriptores al *Recuerdo* son los siguientes:

D. Baltasar Egea 1, D. Gonzalo Pardo 2, D. Juan Marco 1, D. Alejandro Domínguez 1, D. Augusto Montes, Delegado de Hacienda 5, D. Joaquín Castellarnau, Cajero del Banco 4, D. Dionisio Ramírez 3, D. Julian Enrique Rueda 3, D. Mariano Vicen 2, D. Natalio Jiménez 2, D. Eusebio Domínguez 1.

De fuera de la Capital:

D. L. Martínez y Martínez 1, D. Francisco Trigo 10, D. Francisco Herrera 1, D. Ignacio Gonzalez 1, D. Ezequiel Ramirez 2, don Isidro Hernando 1.

REMITIDO.

Panticosa 30 de Julio de 1891.

Sr. Director del *Noticiero de Soria*.

Muy Sr. mio y amigo: He de merecer de su reconocida amabilidad, dé cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, á las siguientes líneas.

Arnaldo Manrique.

Por telegrama que acabo de recibir, me participan mi cesantía del cargo de auxiliar de la Administración de Contribuciones de esa provincia, que venía desempeñando.

Como esta inesperada cesantía pudiera dar lugar á torcidas interpretaciones, me conviene hacer constar que, por consecuencia de la grave enfermedad que me aqueja y que saben cuantos me conocen, por prescripción facultativa y con el carácter de urgente necesidad se me mandó tomase esta aguas medicinales.

No dándome tiempo á pedir la licencia oficial, tuve buen cuidado antes de salir, de que uno de mis hermanos, pusiera en conocimiento del Sr. Delegado de Hacienda la necesidad de mi precipitada salida, y así lo hizo ante otra persona, dejando al Sr. Administrador de Contribuciones una certificación facultativa é indicándole que en el caso de una visita ó en cualquiera

otro imprevisto, antes que pudiera alcanzar á mis Jefes la menor responsabilidad, tuviera por presentada la dimisión de mi destino, fundada en el mal estado de mi salud.

El Sr. Delegado, nada manifestó en contra, y se cercioró de la certificación de enfermo que consta en poder del Sr. Administrador.

Después de esto, y cuando ya habían transcurrido algunos días, sin ningún aviso, sin la menor indicación y sin formación de expediente, según está prevenido, ha dado parte de mi ausencia, olvidándose del tacito asentimiento que á aquella había otorgado.

Estos hechos me es necesario se hagan públicos, para que en su día tengan fácil explicación los actos que he de poner en práctica en mi justa defensa.

Confiado en que accederá á mi ruego, le anticipa las gracias y se repite suyo afectísimo amigo

q. b. s. m.

Arnaldo Manrique.



Biciclos, Bicietas y Triciclos

DE LA CASA

RUDGE, CYCLE, COMPANY

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

VENTA Á PLAZOS

Unicos representantes en esta provincia,
SRES. LACUSSANT Y VICEN
Collado, Soria. —9—

AMA DE CRIA. —Se necesita una para criar en casa de D. Manuel de Lahoya en la villa de Almazán. Dirigirse á dicho señor y en Soria á D. Antonio Berzosa en la Posadilla de la Plaza de la Leña.

2-3

CHOCOLATES SIN COMPETENCIA
COMERCIO DE E. RAMOS É HIJO

Mas de 40 años hace viene elaborando á brazo el esquisito chocolate de esta casa que se espande en paquetes de 460 gramos.

Se garantiza su pureza y bondad admitiéndose cuantos encargos se hagan hasta satisfacer el gusto del consumidor. 8

¡¡PAN!!

Recomendamos con insistencia al público el nuevo despacho que de este artículo se ha establecido en los Soportales del Collado número 32.

El aumento de ventas que todos los días se hace en el mismo es la mejor garantía de su buena elaboración y clase especial. No compreis pan sin haberlo hecho antes en la panadería.

FLOR DE NUMANCIA.

—9—

AMA DE CRIA. —Se desea una que sea jóven, de buena constitución y de leche fresca.

Dirigirse á D. Baltasar Egea, Collado, 37 y 39 (Casino de Numancia), 2.º, derecha. —1—

AVISOS Y ANUNCIOS.

RUBINAT PROPIEDAD

DEL DOCTOR Liorach.

UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

Purgante sin rival en el mundo; produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrofulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura)

Véndese en las principales Farmacias y Droguerías
Administración: Córtes, 276, Entresuelo, Barcelona 10

Maquinas Singer para Coser.



Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales
Pídase el nuevo Catálogo que se dá gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con dichas Máquinas.

10

La Estética

Empresa Funeraria bajo la dirección de D. Agapito Casado establecida en la calle de Numancia número 18. Esta casa se encarga de todos los asuntos funerarios desde el momento del fallecimiento.

Se construyen féretros para párvulos, desde cinco pesetas hasta 600 y de adultos, desde diez pesetas hasta 1.800, recomendando con especialidad los indestructibles féretros de acero y hierro emplomado y galvanizado que no solamente supera á los de madera en duración, elegancia, etc., si no lo que es muy de tener en cuenta, en precio.

Un féretro de madera para párvulo, que esté regularmente construido no bajará su valor de 40 pesetas, pues en "La Estética," los hay de hierro con cristal y doble tapa para la cara, por Veinticinco pesetas.

Para adultos y construidos de madera con un merino ó veludillo y un poco de galón, cuesta 100, 125 ó 150 pesetas, y en "La Estética," hay féretros preciosos de hierro emplomado y galvanizado desde 160 centímetros hasta 200 que á pesar de su decorado y cristal con doble tapa para la cara, sólo cuestan sesenta y cinco pesetas.

Las personas que tengan la desgracia de perder algún ser de su familia, que acudan á "La Estética," y encontrarán economías de consideración, no sólo en el coste del féretro sino también en los asuntos de Agencia, pues esta casa cuenta con personal suficiente.

Se gestionan funerales por humildes que estos sean.

11-12

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo. Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado. superior á otros similares.
Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEÓN 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

Único depósito en Soria y provincia:
Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo. 10—

9

"LA AZUCENA"
Confitería de Isidoro Gimeno

COLLADO, 23, SORIA.

CHOCOLATE GIMENO

El mayor consumo que cada día se hace de este chocolate es mejor garantía de bondad y pureza.

Deseando corresponder al creciente favor que los consumidores me dispensan, he recibido una bonita colección de cromos, y á cada paquete acompañará uno de ellos.

Precios: 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. paquete de 460 gramos.

Se siguen haciendo por un precio muy módico tareas de encargo, y me permito recomendar á mis favorecedores no compren cacao sin ver antes las selectas clases que tiene esta casa.

—13—

Comercio de las tres B. B. B.

ROPAS, PAQUETERIA Y BISUTERIA

DE Santiago las Heras y Alcalde

Plaza Mayor y Collado núm. 1.

Este Establecimiento de reconocido crédito y fama por los géneros que posee, ofrece á su numerosa clientela y personas que gusten visitar dicho Establecimiento un sin número de artículos comprendidos en los ramos anteriormente indicados.

Especialidad en lanas del país y extranjeras, como en algodones blancos y de colores, todo á precios módicos como lo tiene de costumbre esta casa, desde que se fundó en 1881 en esta capital.

A la vez tiene el gusto de ofrecer el acreditado chocolate de Astorga elaborado á brazo de D. José Gomez Muria titulado Santa Teresa de Jesus que tanta fama ha obtenido en cuantas Exposiciones se ha presentado, adquiriendo en las mismas las principales medallas de oro.

Cada libra de 460 gramos contiene un elegante cromo con su respectivo número décima parte de billete con opción al premio de 2.500 pesetas que será sorteado en unión de la Lotería Nacional en la jugada de Navidad y será agraciado el número igual al del premio mayor pagándose al contado en esta casa.

De cada 10 libras se hace el regalo de una.

Único depósito en esta Capital, Plaza Mayor y Collado número 1 en el comercio de las tres

B. B. B.

—10—